
Функции Ь

Разделительный   Ь



Обозначение мягкости согласных

Мягкость обозначается Мягкость не обозначается

+ Ь

1) На конце слова: конь, лось, 
карась.

2) Перед согласными: к,б,м,
г:     борьба, восьмой, 
нянька, серьга, но гвоздик.

3) После н´   перед ш: 
 меньше, тоньше. 

4). После Л [л ]:  мальчик, 
болельщик.

5) В названиях месяцев:
июньский, сентябрьский
        но январский (искл!) 

,
 

дочка, фонарщик, 
прочный, пончик, 
поощрить, грузчик;
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Ь после шипящих для разграничения 
грамматических форм

1)  В сущ. 3 скл.  Им. и Вин.п.: роскошь, мощь.
2)  Во всех формах  глаголов:
- инфинитив: печь, лечь
- 2 л., ед.ч., наст. и буд. вр.: застелешь
- повелит. накл.: ешьте, приготовьте.

3)  В наречиях: вскачь, невмочь.
                  ИСКЛ.: уж, замуж, невтерпеж.
4) В косвенных падежах притяж. прилаг.:   
                        медвежьего.
5) В частицах: лишь, бишь, ишь.



Употребление разделительных Ь и Ъ

ЬЪ

Е
Ё
Ю
Я
И

+ +

1). 

Оканчивается 
на согласный

Подъём, съем, 
объезд, изъян, 
предъюбилейный

2).             

Оканчивается 
на согласный

Адъютант, конъюнктура, 
инъекция,  конъюктивит   
и др. иноязычные слова

3).    Двух-
        трех-
        четырех-

+

Двухъярусный, 
трехъязычный (словарь)

1).               ,      ,

В любых частях слова, 
кроме приставки

Воробьи, льёт, 
вьюга, Ульяна, 

2).   -льон, -ньон

Почтальон, 
медальон, бульон 
(слова французского 
происхождения) 

Запомните:

Подьячий (корень - дьяк), 
фельдъегерь,

 бельэтаж (искл.), 



Обобщающая таблица
Ь для обозначения 

мягкости согласных
Ь после шипящих для 

разграничения 
грамматических форм

Разделительный
 Ь 
 

1) На конце слов: моль
2) В корне или после корня 

перед буквами Б,Г,К,М: 
серьги

3) После Н´  перед Ш:
       тоньше 

4) После Л перед согласными 
(кроме Л):  мельче

5) В  числительных
_______Ь      _____Ь______
5-20, 30        50–80, 500-900
пятнадцатЬ, шестЬсот

6) Названия месяцев!!!
июньский, сентябрьский
        (но январский) 

1) В сущ. 3 скл.  Им. и Вин.п.: 
роскошь, мощь

2) В глаголах:
- инфинитив: печь
- 2 л., ед.ч., наст. и буд. вр.: 

застелешь
- повелит. накл.: ешьте,
       приготовьте

3) В наречиях: вскачь
ИСКЛ.: уж, замуж, невтерпеж
4) В притяж. прилаг.: 

медвежьего
5) В частицах: лишь, бишь, ишь

1. В корне и после корня: 
после согласного 
перед Е, Ё, Ю, Я, И

                             
       Ь               Ь
обезьяна     лисьего
интерьер     шестью
курьёз         воробьи

2. В иноязычных словах:
бульон
шампиньон
почтальон
компаньон
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е 
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В сущ. 
2 скл.: 

гараж, лещ

ЧН, ЩН, ЧК, 
ЩН,  НЧ, РЩ

В сущ. 
1 скл. Род.п мн.ч. : 

лыж, рощ

В кратких прилагательных
 горяч, живуч
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                                  Установить функцию буквы  Ь: 
1 группа – Ь для разграничения грамматических форм
2 группа -  Ь в качестве разделительного знака
3 группа – Ь для обозначения мягкости согласных

     Бурьян, резьба, бальзам, девятьсот, 
смотришь, помощь, гильотина, льстец, 
портьера, интервью, мышь, брошь, досье, 
интерьер, дядька, ложь, серьёзный, 
скальпель, увлечь, верфь, кость, павильон, 
семьдесят, глядишь, дичь, соловьиный, 
дочерьми, четырьмя, настежь, гладьте.



Самопроверка
2. В качестве 

разделительного знака
бурьян

гильотина
портьера
интервью
серьёзный
павильон

соловьиный
досье

интерьер

3. Ь для обозначения мягкости 
согласных
резьба

бальзам
девятьсот

льстец
дядька

скальпель
верфь
кость

семьдесят 
дочерьми
четырьмя


